

【神奈川区】令和7年第1回区づくり推進横浜市会議員会議 議事録

開催日時	令和7年2月3日 10時00分～11時30分
場 所	神奈川区役所 本館5階大会議室
出席者	<p>【座長】藤代 哲夫 議員</p> <p>【議員：5名】中山 大輔 議員、田中 紳一 議員、小松 範昭 議員、宇佐美 さやか 議員、竹内 康洋 議員</p> <p>【神奈川区：24名】鈴木 茂久 区長、小林 悅夫 副区長、田畠 和夫 担当理事、茨 志麻 福祉保健センター担当部長、山下 隆幸 神奈川土木事務所長、松崎 賢二 災害対策担当部長 ほか関係職員</p>
議 題	<p>1 令和7年度 神奈川区編成予算案総括</p> <p>2 令和7年度 神奈川区自主企画事業予算案について</p>
発 言 の 要 旨	<p>【議題1、2】</p> <p>宇佐美議員 4頁「かながわ子育てかめっ子支援事業」の「(1) すくすくかめっ子事業」について、25年でどのような変化があったか、また、新たに取り入れた施策について伺いたい。</p> <p>長尾こども家庭支援課長 働く親の増加に伴い、参加児童の年齢層が変わり、0歳児のお子さんが中心になってきました。低年齢のお子さんの事故対策について、新たに動画を作成し、横浜市の公式 YouTube チャンネルで公開しています。</p> <p>宇佐美議員 「(3)赤ちゃんふれあい学級」の包括的性教育について、どのような方が教えに来てくれるのか。また、対象の学校はどのように決めるのか。</p> <p>長尾こども家庭支援課長 助産師、保健師が講師になり、教材等についての検討も含め、養護教諭の先生方と一緒に実施します。対象校については、学校側の希望を伺いながら選定します。</p>

宇佐美議員 19 頁「かながわ脱炭素化推進事業」の「(2) 地産地消推進事業」区内産野菜等の出張販売について、年3回は少ないと思うが、回数を増やすことは検討しているか。

佐藤区政推進課長 たくさんの方に来所していただいておりますので、回数を増やすことも検討していきます。

宇佐美議員 20 頁「⑯神奈川台場のデジタル技術（VR/AR）による保全・活用」について、どのように活用していくのか。

佐藤区政推進課長 東高島地区で上映場所を検討しています。VRについては、持ち込みが可能ですので、区民まつりなどのイベント会場で見ていただくことを考えています。

宇佐美議員 22 頁「商店街と花マップ」について、今後どのように活用していくか。

江成地域振興課長 マップは、商店街や区民利用施設等で配布しています。商店街で買い物をしたことがない方にも手に取ってもらい、買い物や公園に遊びに行く際に活用いただきたいと思います。

商店街キャラクターの「かごにゃん」については、区内の商店街でオリジナルグッズを作成する際など、商業利用にも使っていただきたいと考えています。

宇佐美議員 29 頁「地域防災力向上事業」の「要援護者をテーマとした実践的なモデル訓練の実施」について、どのような内容で行うか。

宍戸総務課長 地域防災拠点と福祉避難所で連携し訓練を行いたいと考えています。地域防災拠点に要援護者が避難してきた想定で、区、地域防災拠点及び福祉避難所の連絡や受入準備、福祉避難所への移送等を含めた総合的な訓練を考えています。実施場所については、今後調整します。

宇佐美議員　区内全ての地域防災拠点や福祉避難所で訓練することが必要だと思うが、モデル訓練を始めて、今後拡大していくという認識か。

宍戸総務課長　まず1か所でモデル実施し、課題について、区役所、地域、総務局と共有したいと考えています。

宇佐美議員　「防災デイキャンプ」について、内容はどのようなものか。学校に希望を募って実施するのか。

宍戸総務課長　トイレパックの使い方、段ボールベッドの組み立て、非常食を実際に作って食べてみるといった体験等を通じ、災害を自分のこととして考えてもらうことを目的に実施します。会場は、横浜市民防災センターの体育館を想定しています。多くの方に参加してもらえるように、事前申し込み制ではなく、当日参加も可能な形で実施したいと考えています。PTAなどのご協力もいただき、学校に声かけをしていきます。

宇佐美議員　30頁「(2) 区役所災害対応力の強化」にファーストミッショントラックとあるが、どのようなものか。

宍戸総務課長　災害時に最初に参集した職員が迅速かつ確実に初動対応を行うことができるよう、実施すべき任務を1枚ずつ指示書形式にし、順番に1つの箱にまとめたものです。

竹内議員　29頁「地域防災力向上事業」について、自助共助の取組をしっかりと進めるには、連携を繋いでいく役回りが大切だと思う。先ほど説明のあった福祉避難所との連携でモデル訓練を実施するということも、非常に大切だと思う。地域防災拠点において、在宅避難者がどこまで把握できるか、在宅で避難している方との連携をどうしていくかなど、どのように考えているか。

鈴木区長　第4期神奈川区地域福祉保健計画において、「誰もがひとりぼっちにならないまちづくり」「地域のチカラがつながり合うまちづくり」を掲げていますが、災害時にどのような繋がりが持てるかということについては、地域からもご意見が出ていました。

第5期計画の策定にあたり、さらに踏み込んで、要援護者への取組についても取り上げていただけないか、要援護者の名簿を活用した訓練実施などについても提案していきたいと思っています。

発災時に倒壊等の危険がない場合、自宅で在宅避難ができることについても引き続き周知していきます。

竹内議員 「かながわ支え愛プラン」の地区別計画を見ても、防災、命を守る、つながるということが書かれているが、さらに連携していくという意識のもとで進めていただきたい。すぐすぐかめっ子事業など、神奈川区には、絆が強い人たちがいるので、既存のネットワークを活かしてほしい。

5頁「高齢者支援事業」の「(1) 介護予防普及啓発事業」に民間企業のノウハウを活用したフレイル予防講座の開催とあるが、どのような内容なのか。

浅野高齢・障害支援課長 民間企業の運動専門員などの知識・指導のもと、参加者一人ひとりの身体の状態に合わせた効果的な運動等についてアドバイス等をいただきたいと考えています。

竹内議員 22頁「商店街と花マップ」について、「かごにやん」という名前の由来は。

江成地域振興課長 昔はかごを持って商店街に買い物に来る方が多かったということから、かごに入っている猫のキャラクターということで「かごにやん」というネーミングにしました。神奈川区商店街連合会の皆様と一緒に考えました。

小松議員 5頁「高齢者支援事業」の「(2) 認知症高齢者支援事業」の認知症高齢者みまもり協力店について、業種は問わないのか、具体的にどのような形で協力するのか。また、みまもりキーholderの内容は。

浅野高齢・障害支援課長 認知症高齢者みまもり協力店は、認知症サポート養成講座を受講した方が1名以上いる店舗等です。店舗等で、高齢者などお困りの方や気になる方を見かけた際に、声かけ等をしていただきます。

みまもりキーholderについては、名前、住所、電話番号等の情報を事前

に登録しておき、常時身に着けていただくことで、最終的に登録している地域ケアプラザ・地域包括支援センターに繋がるという仕組みになっています。

小松議員 キーホルダーは、認知症に限らず対象にしてもいいのではないか。交通事故の際など情報が分かるものがあると良い。

18 頁「チャレンジ・ザ・かながわ きれいなまちづくり」の「(2) 地域美化活動支援事業」について、新子安駅周辺の今後の対策について伺いたい。

瀬下資源化推進担当課長 7月に喫煙者が滞留していたくぼ地部分を閉鎖しました。地域の方、地元の企業へ協力を依頼し、区役所と一体になって、清掃等の啓発活動を実施していきます。来年度は、資源循環局に働きかけ、美化推進重点地区の指定に向けて検討を進めています。最終的には喫煙禁止地区の指定に向けて取り組んでいきます。

小松議員 19 頁「神奈川区制 100 周年事業」について、どのような取組を行うのか。

鈴木区長 100 周年に向けて、実行委員会を立ち上げる前の準備等を行いたいと思っています。

中山議員 新子安駅周辺の対策について、こちらから指摘もさせていただき、囲いをする等の対応をしてもらったが、区として効果をどのように感じているか。

瀬下資源化推進担当課長 通勤や帰宅の時間帯に調査をしたところ、駅前の囲い近辺の喫煙者は大幅に減っていますが、近くのコンビニや駐輪場、高架下などで喫煙者が見られる状態です。区民の方からの苦情は減ってきています。

中山議員 閉鎖した箇所の活用について、JR と協議をしているのか。

川崎土木事務所副所長 閉鎖している区域は道路区域となっていますが、閉鎖に関して区民の方々から苦情等はきいていません。JR からは、線路の事故等

が発生した際の緊急車両の乗り入れのため立ち入りたいと聞いており、代替場所の確保等について、引き続き協議していきます。

中山議員 ぜひ引き続き協議していただきたい。

同じく「(2) 地域美化活動支援事業」の「わが町かながわマナー違反一掃作戦」について、西部方面で新規と記載があるが、具体的にはどこか。

瀬下資源化推進担当課長 羽沢、菅田方面の方々からのご要望もあり、羽沢横浜国大駅近辺で新しい会場ができないか検討しています。

中山議員 「(3) 不法投棄防止対策事業」について、監視カメラは地域の要請があつて設置しているのか。具体的な場所はどこか。不法投棄多発箇所はいくつかあると思うが、予算的に設置箇所は増やせるのか。

瀬下資源化推進担当課長 もともと局がやっていた事業が区に移管されたものです。菅田、羽沢方面で、不法投棄の多い4箇所に設置しています。予算については、現状維持と考えています。

中山議員 三ツ沢方面など、設置箇所を増やしていくのであれば、地域の方と協力して進めていただきたい。

19頁「神奈川区制100周年事業」について、準備委員会のメンバーや、事業の内容など、区役所で何か考えていることはあるか。

佐藤区政推進課長 地区連合町内会長の皆様を中心に、実行委員会の立ち上げに向けたスケジュール等を考えていきます。事業内容については、具体的な検討は進んでいませんが、令和9年は市の節目の年でもありますので、同じく100周年を迎える5区や局とも連携していきたいと考えています。

小松議員 100周年のイメージキャラクターについて、既存のキャラクターを活かすのではなく、新たなキャラクターの検討を実行委員会でしてもらいたい。

鈴木区長 神奈川区には、地元愛にあふれる方が非常に多いと感じています。100周年については、地域の皆様のご意見を聞いて形にしていきたいと思います。ご協力よろしくお願ひいたします。

宇佐美議員 5頁「高齢者支援事業」の「(2) 認知症高齢者支援事業」介護者の介護不安を軽減するための公認心理師によるカウンセリングの実施となるが、実施場所、実施方法、周知方法について伺いたい。

浅野高齢・障害支援課長 現在、地域ケアプラザなどで「介護者の集い」を開催していますが、複数の方が集まる会合に参加できず、悩みを相談できない方がいらっしゃいます。公認心理師によるカウンセリングについては、区役所の相談室で、介護者の方から介護に関する悩み等についてお話しいただき、介護不安の軽減に繋がることを期待しています。予約制で、1回50分程度、年間20回の開催を予定しています。今後、啓発ちらしや広報よこはま区版で周知を行っていきます。

【その他】

宇佐美議員 令和7年度予算編成に向けた「区提案反映制度」項目・対応状況一覧について、所管局の対応が、一部対応となっている理由を教えてほしい。

瀬下資源化推進担当課長 「行政・地域・地元企業一体となった新子安駅周辺の美化・受動喫煙対策の強化」について、資源循環局に対して喫煙禁止地区の指定と密閉型喫煙所の設置を要望しましたが、来年度は難しく、まずは調査等を行っていくという回答だったため一部対応となっています。

松本学校連携・こども担当課長 医療的ケア児の現状把握、類型化、各類型についての必要なサービスの提案などを要望しましたが、こども青少年局からは、関係課で連携し検討していくという回答を得ていますので、趣旨としては合致していると考えています。

藤代議員 地域交通について、来年度から様々な動きがスタートする。以前、区独自で丘陵部の調査を行った結果、2～3割の方が、移動に関する困りご

	<p>とがあると回答している。この調査を活かした取組を行っていただきたい。神奈川区から都市整備局に発信していただきたい。</p> <p>鈴木区長 都市整備局において地域交通に関する施策検討を進めていますが、神奈川区でも、令和4年度の調査結果も踏まえて局に働きかけを行っていきたいと考えています。地域の皆様や企業の方のご意向をいただきながら検討したいと考えています。</p> <p>藤代議員 なかなか施策展開までたどり着かないことがあるが、情報を共有し、地域の理解を得ることが必要。丁寧に行っていただきたい。</p> <p>区役所の地区担当制度について、土木事務所の職員も担当地区を持っていると聞いているが、これは課題として捉えていただきたい。</p> <p>鈴木区長 神奈川区では、連合地区が21地区あり、比較的多いですが、土木事務所も含め各課長や市民局の意見を聞きながら考えていきます。</p> <p>田中議員 区民の方から、公園の剪定が遅れており、やぶ蚊が発生していると情報が入り、土木事務所に確認したところ、業者の剪定作業が思うように進まなかつたとのことであった。来年度の契約はこれからだと思うが、期限を切って、いつまでにどこまでやるといった内容をしっかりと契約に盛り込んでほしい。</p> <p>川崎土木事務所副所長 ご迷惑をお掛けし申し訳ございませんでした。業者に対し、草刈り時期の指示は行っていましたが、業者による作業が遅延しました。来年度は同様なことが起きないよう、監督を強化していきます。</p>
備 考	以上